

B
I
O
G
R
A
F
I
A

DEL DOCTOR

P A B L O A R T U R O S U A R E Z

Trabajo realizado por: RUBEN ALMEIDA R.

Curso: CUARTO DE LA FACULTAD DE CIENCIAS MEDICAS.

DR. PABLO ARTURO SUAREZ

Para las Ciencias Médicas Nacionales, para la Universidad Central, el Dr. Pablo Arturo Suárez , fue timbre de orgullo y señalado honor, contarla entre los prestantes exponentes médicos de la República, porque además fue ejemplo y gloria de la Ciencia Americana , pues, hizo de la medicina un verdadero sacerdocio, de la cátedra un templo para la enseñanza de las más umpuñadas disciplinas positivas. Cultor de juventudes universitarias, ciudadano virtuoso.

Fué nativo de la Provincia del Tunguráhu y nación en la Ciudad de Ambato el 31 de Enero de 1.889 del matrimonio de Don Pablo Arturo Suárez y de Doña Mercedes Varela.

Desde sus primeros años escolares se distinguió por su dedicación y amor al estudio.

Vino a la Ciudad de Quito e ingresó en el Colegio San Gabriel para realizar los estudios secundarios y en efecto en este Plantel obtuvo el bachillerato de Humanidades.

Los estudios superiores los realizó en la Universidad Central como estudiante de la Facultad de Medicina. Tras una larga trayectoria de dedicación a los estudios, a la capacitación e investigación en los Centros Hospitalarios obtuvo el grado de Doctor en Medicina y Cirugía en el año de 1.913, dejando en los claustros universitarios y en las salas de los Hospitales, un recuerdo imperecedero por su empeño, por su dedicación a la práctica hospitalaria y al alivio de los enfermos.

Hombre consagrado al estudio y a la investigación, no podía dejar su interés y sus inclinaciones sin saciar su sed de mayores co-

nocimientos y de perfeccionamiento para mejor servir los intereses de la ciencia, el alivio del dolor humano y las necesidades de la Patria; Es así como emprendió viajes a Europa e ingresó a los Mejores Centros Científicos de Francia, Suiza y Alemania, dedicándose de lleno a la observación y a la práctica de la Electroradiología y luego de permanecer cuatro años ausente de su Patria, retornó a ella trayendo en sí nuevos conocimientos, nuevas experiencias e inquietudes renovadoras para ponerlas en práctica a beneficio de las Ciencias Médicas, de la sociedad, y del País entero.

En su consultorio Profesional y en los Centros Médicos actuó en forma eficiente y dinámica.

En 1.919 la Facultad de Medicina de Universidad Central le abrió sus puertas y le encomendó las Cátedras de Higiene, de Histología y de Electroradiología; y principió el Catedrático a rendir en frutos sazonados todo lo que había cosechado en los Centros Europeos. Toda su capacidad y consagración se tradujo en dar importancia a estas Disciplinas Científicas, fundamentales ramas de las Ciencias Médicas y encontrar camino a tan importantes conocimientos. Inició los estudiantes y despertó los afanes por la Medicina Social y la investigación médica. Inició la lucha Antituberculosa con criterio técnico, haciendo una de las Terapias de ese tiempo, la de Tuberculina y enseñando la Técnica del Neumotórax.

En 1.926, fue nombrado Director General de Sanidad, en cuya Dirección destacó una vez más sus dotes de organizador, de higienista, y lo que es más, el claro concepto de los problemas sanitarios. Como Director General de Sanidad trajo la clorización de aguas de consumo, laboró por la Pasteurización de leches, dirigió y estableció la desratización con autopsia, despulgue y clasificación de pulgas para

la lucha contra la peste bubónica que asotó a la Ciudad de Riobamba y, que tantas víctimas produjo, que en el Interande subió hasta Guatacama en la Provincia de Pichincha.

En este mismo año (1.926) fué Delegado del Ecuador a la Conferencia Internacional de Directores de Sanidad en Washington, en cuya oportunidad puso muy en alto el nombre de la Patria.

En 1.929, fué elegido Diputado ante la Asamblea Constituyente. La Universidad que lo contó en el seno de la Facultad de Ciencias Médicas, le nombró su Decano en el año de 1.931. En 1.932 fué elegido Rector de la Universidad Central y el año de 1.937 Miembro organizador del Instituto de Previsión Social y de la Caja del Seguro y de los Servicios médicos.

El Doctor Pablo Arturo Suárez interesó a la entonces llamada Asistencia Pública en organizar un Laboratorio Farmacéutico, como necesario para preparar ciertas drogas para los hospitales asistenciales y abaratar sus costos, haciendo economías y una reproductiva inversión para la Asistencia Pública. De ahí se fué a la Asociación con capitalistas Italianos que financiaron la Empresa y organización LIFE en 1.940 para elaborar drogas. La investigación farmacológica vino como consecuencia técnica, al mismo tiempo que la ampliación de los primorosos laboratorios que se instalaron junto al Hospital Eugenio Espejo.

En 1.939, fué a Buenos Aires como Delegado del Ecuador a la Conferencia de Alimentación y en 1.943 a la United Nation Refuge Relief and Administration In Atlantic City, N.J., U.S.A..

Fué miembro de la Sociedad de Radiología de la Habana, de la Sociedad Radiológica de Chicago, colaborador Epidemiólogo de la Oficina Sanitaria Panamericana, Miembro de la Asociación Médica de Buenos Miembro correspondiente de la Academia Nacional de Buenos Aires, del

Instituto Higienista de Mejico, Fundador y Director del Primer Centro de Estudios sobre Tuberculosos en el Ecuador. Es a Asociación Médico Quirúrgica de Quito y la Federación Médica del Ecuador lo contó entre sus asociados, como uno de los miembros prestigiosos y distinguidos.

Entre las Publicaciones de este consagrado Galeno podemos citar: " Informes" sobre la conferencia de Directores de Sanidad en Washington en 1.927. " Contribución al estudio de la enfermedad azul" de los indios de los Chillos en 1.926. Al respecto interesó y organizó a sus alumnos en los viajes de "studio para reunir datos sobre el terreno de la vida rural, que hasta entonces nadie se había ocupado de estudiarla con criterio médico. Con un plano de la Región, fotoscopias de tres casos, micrografías de cortes histológicos e informes de laboratorio Su hipótesis es de que la enfermedad puede ser ocasionada por avitamnosis y carencia nutricional, debida a la alimentación a base de maíz de los pobladores afectados.

Además publicó " Observaciones sobre la Peste negra y la Pulga Cheopis " en 1.927. " Archivos de Electroradiología de la Facultad de Medicina en 1.936 " " Contribución al Estudio de las realidades de las clases obreras y campesinas en 1.934" " Boletines del Departamento Médico" de la Caja del Seguro, del Centro de "studios sobre la Tuberculosis en 1.938-40 y 1.944. " A través de Argentina y Chile" en 1.940" " Estudio sobre la Nutrición de los Indios de Otavalo y Lec- ciones de Higiene" en 1.940-1.943.

El Dr. Pablo Arturo Suárez, destacó su personalidad médica , además en su especialidad de Radiología, pues fue él quien dió el verda- dero derrotero para las investigaciones de rayos X, en todo lo que se

relaciona con el diagnóstico de enfermedades que caen bajo ese dominio. Introdujo la práctica y medios de entonces para Radio diagnóstico y Radioterapia superficial y Radiumterapia, hizo estudios histológicos. Además, la Fisioterapia tuvo en él la aplicación valiosa en el tratamiento de enfermedades especiales; La cátedra de esta rama de Radiología y Fisioterapia recibió el aporte del maestro consagrado a la enseñanza, para darle vivencia en las conquistas modernas de diagnóstico y tratamiento. El Dr. Pablo Arturo Suárez instaló un moderno Gabinete que fué un auxiliar magnífico para el diagnóstico de muchas lesiones y enfermedades.

Expresa constancia dejamos de sus afanes por la lavor preventiva de la Sanidad, por la confección de la ficha de la Salud de los asegurados y como concepto moderno de la sanidad en lo que se refiere al examen del individuo aparentemente sano.

Implantó la vacunación de la B.C. G. contra la tuberculosis pulmonar. En todas sus actividades, en todas sus empresas, supo poner dinámia, rectitud honradez acrisolada, entusiasmo, la firmesa de su carácter y de su voluntad, junto a un talento bien organizado.

También con el claro concepto de servicio social fué uno de los destacados miembros de la Cruz Roja Ecuatoriana, de su Directiva, y sobre todo del encausamiento de las finanzas de la Institución como Sub-Tesorero; él y el Dr. Isidro Ayora, fueron los autores de la adquisición de la casa de la Cruz Roja Ecuatoriana, desaparecida hoy, por ostentar su nuevo edificio.

En el Cuerpo Médico de la Capital gozó de las más amplias simpatías, de señaladas distinciones, de confianza en sus diagnósticos en sus tratamientos y en todas sus actuaciones. El Gobierno del Ecuador y

la Cruz Roja en fecha memorable, le concedieron la Condecoración "Medalla al Mérito", como reconocimiento a su capacidad a su ética, a su amplia labor profesional y a su consagración al servicio social y al de las ciencias.

Después de una trayectoria consagrada al estudio, a la investigación científica, al servicio de las ciencias de la Cátedra, de la conducción de juventudes y del progreso de la Patria, a la edad de cincuenta años, el 11 de Noviembre de 1.945, dejó de existir en su Ciudad Natal este Ilustre personaje de la medicina, destacado ciudadano, virtuoso y lleno de prendas excepcionales de civismo, tras una vida fructífera reconocidas por todos y dejando un vacío en la sociedad, en las entidades médicas y sociales y un ejemplo para las generaciones del porvenir.

El organismo Nacional L.E.A. en homenaje póstumo y para perpetuar su memoria en reconocimiento a su obra en la esforzada lucha por vencer la tuberculosis en el Ecuador, resolvió que él "Hospital Sanatorio de la Tuberculosis" en la ciudad de Ambato lleve el nombre "Pablo Arturo Suárez".

La Sociedad Ecuatoriana de Dietistas, el 16 de Enero de 1.961 rindió homenaje justo y merecido al Dr. Pablo Arturo Suárez eminente Científico y Catedrático Ambateño, quien figuró notablemente como Profesor de Historia, Higiene, Electroterapia de la Universidad Central, como Director de Sanidad, Decano de la Facultad de Medicina y Rector de la Universidad Central .

El homenaje a su memoria, lo señala hoy más que nunca, por sus estudios sobre Nutrición en las colectividades, que tanto preocupan al País en la hora actual, en trance de defender al hombre ecuatoriano.

riano y situarlo sano y robusto en lo orgánico, en la mente y en el espíritu, como colaborador eficiente para el progreso Nacional. Pablo Arturo Suárez fué un maestro y un Científico, así como un gran servidor social.

Bíblio gráfica?